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Навстречу Пленуму ЦК КПСС

Большая работа по пропаганде 

идей марксизма-ленинизма
П  ПЕРИОД развернутого строи

тельства коммунизма зна
чительно возрос интерес комму
нистов и  беспартийных к  повы
шению своего идейного уровня, 
к  изучению марксистско - ленин
ской теории. В  настоящее время 
в сети партийного просвещ ения 
страны занимается свыше 23 
миллионов человек.

Коллектив нашего института с 
большим интересом изучает мар
ксизм-ленинизм. Свыше 1 6 00  про
ф ессоров , преподавателей, лабо
рантов, рабочих и  служащ их по
вышают свой идейно-теоретиче
ский уровень в системе полити
ческого просвещ ения. В се  сту
денты института, в том числе 
526  коммунистов, изучают исто
рию  КПСС, философию, политэко
номию по вузовской программе.

В текущем учебном году п ар 
тийные организации основное 
внимание уделили изучению П ро
граммы КПСС и  решений ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС.

Большую методическую помощь 
руководителям круж ков , семина
ров, а  также самостоятельно изу
чающим марксистско-ленинскую 
теорию оказывают кабинет поли
тического просвещ ения при парт
коме и  кафедры общественных 
наук. При кабинете политического 
просвещ ения постоянно действуют 
четыре семинара: по философ
ским проблемам, по истории 
КПСС, по политической экономии 
и конкретной экономике, по теку
щей политике и международным 
отношениям. Заслуженной попу
лярностью среди работников ин
ститута пользуются циклы лек
ций, организованные при Доме 
ученых (в Лесном): «Важнейшие 
проблемы современных междуна
родных отношений» и  «У  карты 
м ира» . Н а Л и х  циклах вы соко
квалифицированными лекторами 
было прочитано 24  лекции на 
самые актуальные темы.

Хорош о организовали работу 
по изучению марксистско-ленин
ской теории парторганизация гид
ротехнического факультета и 
парторганизация управления ин
ститута, где действовал теорети
ческий семинар, руководимый до
центом И . М. Хмарой. Об этом со 
общалось уже в газете «Политех
ник» 30 мая 1 9 63  года.

Особое внимание партийные о р 
ганизации уделяли проведению 
теоретических конференций. Поч
ти на всех факультетах успешно 
прошли конференции, посвящ ен
ные решениям ноябрьского Пле
нума ЦК КПСС, а  также студен
ческие теоретические конферен
ции, посвященные 60-летию 
I I  съезда партии.

В Доме ученых 6 мая 1963 
года прошла конференция, посвя
щенная 145-летию со дня р ож 
дения Карла М аркса, на которой 
с научными сообщениями высту
пили доц. В . Г. Семибратов и пре
подаватель Е. И . Соловьев.

Большую работу по пропаган
де идей марксизма-ленинизма про

водят преподаватели кафедр об
щественных наук. Из 68 комму
нистов 60  человек ведут пропа
гандистскую работу в Выборг
ском РК, ЛГК и обкомах КПСС. 
Систематически организуются 
коллективные выходы преподава
телей на заводы и фабрики с лек
циями и беседами на актуальные 
темы. Только в дни, когда стра
н а  отмечала 93-ю годовщину со 
дня рождения Владимира Ильича 
Ленина, на предприятиях района 
и в институте было прочитано 
около 60 лекций.

При кафедрах общественных, 
наук  впервые создана группа со 
действия районному отделению 
Общества по распространению  по
литических и  научных знаний. 
На очереди стоит задача создать 
общеинститутскую техническую 
секцию членов общества знаний.

Значительное оживление в 
идеологической работе вызвали 
встречи руководителей партии и 
правительства с деятелями лите
ратуры  и искусства. Речи секре
тарей ЦК КПСС тов. Л . Ф . Ильи
чева и особенно замечательная 
речь Н. С. Хрущ ева 8 марта 1 9 63  
года «В ы сокая  идейность и ху 
дожественное мастерство —  вели
к ая  сила советской литературы и 
искусства» были встречены с  ог
ромным интересом и воодушевле
нием. Во всех первичных партий
ных организациях активно про
шли партийные собрания, на ко
торых коммунисты уделили боль
шое внимание борьбе с бурж уаз
ной идеологией. Эти собрания 
способствовали общему подъему 
всей воспитательной работы в ин
ституте.

В  студенческих группах про
шли семинарские занятия по ито
гам встреч руководителей партии 
и правительства с деятелями ли
тературы и  искусства. Семинары 
проходили очень ж иво. Нередко 
они проходили в обстановке ост
рой, товарищеской дискуссии.

Следует отметить, что подавля
ющее большинство студентов рез
ко осудило рецидивы буржуазной 
идеологии в советском искусстве 
и подчеркнуло непримиримость 
социалистической и буржуазной 
идеологий.

Вместе с  тем в работе партий

ных организаций по руководст

ву системой политического про

свещения имеются серьезные не

достатки.

Партийные бюро факультетов 
и отделов не организовали долж
ного контроля за  работой к руж 
ков и семинаров. Допускались на
руш ения графика занятий, а  по
рой они срывались (электромеха
нический факультет —  руково
дители тт. Равдоник, Ковалев, 
факультет радиоэлектроники —  
т. Евменов, механико-машино
строительный факультет —  тт. 
Байкин, Павлюк и др.).

В  ряде случаев теоретические 
семинары имеют лишь научно- 
техническое направление, чего, 
конечно, недостаточно. Об этом

говорилось на партийном собра
нии коммунистов энергомашино
строительного факультета. Подоб
ное явление имеет место и на фи- 
зико - механическом факультете 
(семинар, руководимый т. Вале
евым). Из рук  вон плохо обстоит 
дело с подготовкой и обновлением 
пропагандистских кадров. Так, 
например, в университете м ар
ксизма - ленинизма в текущем 
учебном году занималось всего 
два человека, что явно мало.

Кабинет политического просве
щения при парткоме еще недо- 

-статочно обобщает и расп ростра
няет положительный опыт работы 
пропагандистов, агитаторов, лек
торов. Руководители отделов, уп
равления ректората, за очень ред
ким исключением, почти не вы
ступают перед коллективами тру
дящ ихся с докладами и  лекциями 
по идейно-политическим вопросам .

Коммунистам и всем сотрудни
кам института надо приложить 
максимум усилий к  тому, чтобы в 
новом учебном году устранить 
имеющиеся недостатки и добить
с я  общего подъема всей идеоло
гической работы. Реш ения предг 
стоящего Пленума ЦК КПСС явят
ся  мощным орудием для достиже
ния этой цели.

X. ХАБИБУЛИН, 
член парткома

На снимке: студент группы 521/3 И. Яковлев сдает экза
мен доценту Я. Н. Штрафуну по курсу конструирование и 
проектирование автоматических и телемеханических ус
тройств. Знания студента оценены как отличные.

---- ★  -- - - - - ★

Ч Е С Т В О В А Н И Е  С Т А Р О Г О  
Б О Л Ь Ш Е В И К А

| ИЮ НЯ исполнилось 75 лет го и среднего специального обра- 
*  со дня рождения Ивана Гав- зования РСФ СР  В. Н. Столе-

Курсовое проектирование у электриков
У  третьекурсников наступает местре. Ниже приводятся впечат-

экзаменационная сессия . Успех ления о ходе выполнения проекта
ее определяется в основном ха- Кр ана в группах I I I  к у рса  эле-
рактером работы студента в се- л л . _ _ _ _ _ _

___ — ктромеханического факультета.

В  этом семестре проект выполнял

ся в семи группах.

Для электриков он является 

завершающ им в цикле общемеха

нических дисциплин. В  нем на 

примере простейшей машины 

риловича Зилинского, токаря ла- това об об ьявлении благодарности (к ран а) студент реш ает задачу
боратории технологии машино- И. Г. Зилинскому за его трудо- тгплшлрктнпй машины к
строения Л ПИ. О его трудовой и вую и политическую деятельность, С03Дания комплексной машины В

политической деятельности, о че- от имени ректората института и Т®М виде, как  это обычно Делает-*
стном служении партии и народу от своего имени поздравляет юби- сЯ на практике.
мы уже писали в прошлом номе- ляра с его 75-летием, с 60-летием
ре нашей газеты. его трудовой и 50-летием полити- Несмотря н а  некоторое запозда-

Накануне, 31 мая с. г., в 215-й ческой деятельности. ние с0 ср0ками, МОЖНО все же
аудитории главного здания ин- Председатель совета старых 
ститута состоялось чествование коммунистов при Выборгском ОТМвТИТЬ, ЧТО С поставленной з а 

главного труженика. О жизни, РК КПСС В. Ф. Белышев тепло дачей группы справились удов-
грудовой и политической деятель- поздравил юбиляра и высказал в ____________  10п ,
ности И. Г. Зилинского рассказал адрес парткома ЛП И  замечание, летв°Рительн0- ИЗ 18 0  студентов 
старый большевик, зав. кафедрой что партком недостаточно исполь- 162  человека н а  30 мая уж е 
«Автоматы и полуавтоматы» про- зует старых коммунистов для имели зачеТ1 причем числ0 отлич_ 
фессор Н. К. Фадеев. пропаганды среди молодежи бое-

— Трудно найти человека, — вых традиций старой гвардии ньгх и хорош их оценок составило 
сказал он, — у которого был бы большевиков. примерно 65 процентов. Наилуч-
такой большой жизненный путь, Приветственные адреса зачита- ш являются п т т ы  Я9Ч/1 «  
богатый опыт, сделано столько ли также заместитель секретаря ЯЮТСЯ группы 6&Ц1. и
хороших, славных дел, и который партийного комитета ЛП И  доцент 3 2 3 /2 . более слабой оказалась 
по сегодняшний день сохранял Е. Е. Зарецкий, секретарь комите- группа 328

В  этом семестре наблюдалась 

неравномерность в работе студен-

бы такую большую работоспособ- га ВЛКСМ Л . Бабко, декан ММФ
ность. профессор В. С. Поляков, зав.

Затем с приветственной речью кафедрой технологии машино-
выступил первый секретарь Вы- строения доцент В. А. Скраган,
боргского РК КПСС А. А. Кузне- представитель кафедры техноло- тов во многих группах на протя-
ц°в. гии металлов Н. Д. Заикин, де- жении семестра; в частности, эте

— Мы глубоко уважаем и це- кан ГТФ доцент И. В. Зарубаев,
ним вас, активного бойца, комму- декан ЭлМФ профессор И. А. сказалось и на результатах груп-
ниста, внесшего большой вклад Зайцев, декан ФМ Ф профессор пы 328 . Спешка, к ак  известно,
в дело победы пролетарской рево- Г. У. Джанелидзе, представитель отоазиться нт качр-
люции и в дело коммунистическо- ФметФ доцент А. И. Журин, сек- молет не отразиться на каче
го строительства в нашей стра- ретарь партбюро И ЭФ  Е. К. Цуп- ст в е  Р а б о т ы  и знаниях студента,
не, — обратился он к Ивану ров, декан вечернего факультета Продолжить борьбу с этим ЗЛОМ—
Гавриловичу от имени Выборгско- С. М. Старостин, представитель „
го РК КПСС и вручил ему при- кафедры станкостроения доцент и з  ОСНОВНЫХ задач, СТОЯЩИХ

ветственный адрес. Н. В. Решетихин, секретарь парт- В будущем семестре перед обще-
Слово берет ректор института бюро управления института П. А. РТГ,рНит,тн-

член-корреспондент АН СССР Новиков, зав. кафедрой сопро-
профессор В. С. Смирнов. Он за- тивления материалов профессор натом и  кафедрой,
читывает приказ министра высше- Ю. И. Ягн и другие. Н. ПАВЛОВ, доцент

организациями, дека-
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Навстречу 

Пленуму 

ЦК КПСС

У Ч Е Н Ы Е  ЛПИ
9 МАЯ с. г. на собрании партийно-хозяйствен

ного актива Ленинградского экономического 
района было принято обращение, в котором стави
лись задачи и перед работниками высших учебных 
заведений. «У ЧЕН Ы Е  ВЫ СШ ЕЙ  Ш КОЛЫ , 
АСП ИРАНТЫ  И СТУДЕНТЫ, — говорилось 
в обращении, — Д О Л Ж Н Ы  СВОЕЙ  Н ЕП О СРЕД 

СТВЕН Н ОЙ  Д ЕЯТ ЕЛ ЬН ОСТ ЬЮ  В Л А БОРАТО

РИЯХ, КОНСТРУКТОРСКИХ БЮ РО  И В ЭКС

П ЕРИ М ЕН Т А Л ЬН Ы Х БАЗАХ П РО М Ы Ш Л Е Н 

НОСТИ ОБ ЕСП ЕЧИ ТЬ ЗН А Ч И Т Е Л ЬН О Е  УСКО

РЕ Н И Е  РАЗРАБОТКИ НАУЧНО-ИССЛЕД ОВА

ТЕЛЬСК И Х ТЕМ ПО ВА Ж Н ЕЙ Ш И М  П РО Б Л Е 
МАМ Н А РО Д Н ОГО  ХОЗЯЙСТВА».

Ректорат, партком и редакция газеты «Политех
ник» решили поинтересоваться, как идут дела у на
ших ученых. 21 мая в кабинете проректора ЛП И  
по науке состоялось совещание ученых-энергетиков, 
посвященное теме «Энергетики-политехники — на
родному хозяйству».

Ниже мы публикуем краткое изложение выступ
лений участников этого совещания, статью профес
соров Д. С. Щавелева и А. Л. Можевитинова, а 
также цифры и факты, характеризующие развитие 
энергетики в Советском Союзе.

Миллион киловатт миллион вольт
• В Ы С Т У П Л Е Н И Е  профессора 

И . И . Кириллова, заве
дующего кафедрой турбинострое- 
ния, было посвящ ено в основном 
проблемной лаборатории нашего 
института, в которой принимает 
участие целый ряд кафедр: тур- 
биностроения, компрессорострое- 
яи я , теоретических основ тепло
техники и  общей теплотехники.

—  Сейчас у  н ас ведутся р а 
боты в нескольких направлени
ях, —  сказал  И . И . Кириллов.—  
Одно из главных направлений —  
это создание новых вы сокоэко
номичных энергетических уста
новок —  газопаровы х. Тема была 
нам предписана Министерством 
высшего и  среднего специально
го образования, и мы начали р а 
боту в прошлом году. Разрабаты 
вались различные схемы газопа
ровы х установок. Цель работы —  
повысить коэффициент полезного 
действия этих установок  пример
но до 4 8 — 50  процентов.

В  течение этого года мы^ эти 
исследования выполнили с боль
шим участием кафедры теорети
ческих основ теплотехники.

Сейчас имеются уж е опреде
ленные предложения. Работа ока 
залась большой —  стало ясно, 
что даже такой институт, как 
наш , поднять ее не может. П о 
этому работы идут дальше со
вместно с Котлотурбинным ин
ститутом, ведутся также перего
воры  с Харьковским  турбинным 
заводом, с тем, чтобы он оказал 
нам в этом помощь.

В  настоящее время создана 
схема газопаровы х установок  и 
ведется дальнейшая разработка.

• Центральный вопрос такой 
установки —  это высокотемпера
турная турбина для газов  1200  
градусов. Н аш а задача —  до
стигнуть достаточно эффективно
го охлаждения рабочих элемен
тов. Основная идея, которая по
ложена в основу, —  это охла
ждение влажным паром , отрабо

тавшим в паровой турбине.
Помимо этого направления ве

дутся большие работы также по 
усовершенствованию проточных 
частей крупных паровы х и  газо
вых турбин. В  настоящ ее вре
мя —  главным образом  крупных 
паровы х турбин мощностью 500 , 
8 0 0 , 1 0 0 0  тысяч киловатт и бо
лее. Ведется отработка последних 
ступеней для этих турбин. Мы 
только в конце прошлого года 
пустили наш  крупнейший в ла
боратории стенд паровы х турбин, 
на котором эти ступени будут 
отрабатываться. П ока исследуют
ся ступени с  турбинами 50 тыс. 
киловатт, и сейчас уже выдаются 
характеристики по работе этих 
ступеней на  влажном паре Ле
нинградскому Металлическому за
воду, заказ от которого мы име
ем. К концу 1 9 63  года будут го
товы крупные модели, изготов
ляемые для нас этим заводом, 
Брянским  машиностроительным 
заводом и нашими мастерскими. 
Эти модели ступеней будем испы
тывать уж е в будущем году.

Работу лаборатория ведет в 
тесном сотрудничестве с Ленин
градским Металлическим заводом. 
Осуществляется также еще це
лый комплекс работ по влажно
му пару , который ведется на дру
гих, статических стендах.

Проводятся крупные экспери
ментальные работы по у совер
шенствованию ступеней газовых 
турбин также в содружестве с 
ЛМЗ, в том числе и турбины 
мощностью 1 0 0 .0 0 0  киловатт.

Большое участие принимают в 
работе студенты. По газопарово- 
му циклу для дипломантов со
ставлено сейчас 15 заданий. Мно
гие студенты работают н а  экс
периментальных установках. В  
исследованиях принимают у ч а 
стие студенты как  нашей кафе
дры, так и кафедр теоретических 
основ теплотехники и  общей 
теплотехники.

П  ЕКАН электромеханического 
^  факультета И . А . Зайцев в 

своем выступлении остановился в 
основном на восьми научно-ис- 
следовательских работах, кото
рые ведутся п о плану важней
ш их работ энергетического про
филя Министерства высшего и 
среднего специального образова
ния РСФ СР и  по народнохозяй
ственному плану СССР. Часть 
этих работ проводит кафедра ТВН 
по созданию электрооборудования 
высокого напряжения. Это иссле
дования эффективности примене
ния шунтирующих сопротивлений 
в выключателях 750  кв и иссле
дования электрической прочности 
длинных воздушных промежут
ков, характерны х для линий и 
подстанций на это ж е напряж е
ние. Обе работы включены б  н а 
роднохозяйственный план.

П ервая  работа выполняется с 
использованием вычислительных 
машин непрерывного действия.

Вторая  работа производится на 
наружном  испытательном стенде 
ЛПИ, н а  котором установлен 
каскад трансформаторов. Задача 
этой работы —  накопление экс
периментальных данных для про
ектирования линий сверхвысокого 
напряжения.

Н а  кафедре проводится иссле

дование электрической прочности 
и координация линейной, аппа
ратной и трансформаторной изо
ляции 7 5 0 — 1 0 00  кв переменно
го тока при воздействии рабочего 
напряж ения, внутренних и гро
зовых перенапряжений. Работа 
идет по госбюджету. О сновная 
задача ее —  оценка габаритов 
линий сверхвысокого напряжения 
и перспектив повышения номи
нальных напряжений линий элек
тропередачи.

Разработка руководящ их ук а 
заний по защите от перенапря
жений электротехнических уста
новок переменного тока напря
жением до 5 0 0  кв —  тема еще 
одной работы кафедры. Она вы
полняется. по госбюджету, вклю
чена в народнохозяйственный 
план, имеет целыо обобщить ре 
зультаты работ по исследованию 
перенапряжений и электрической 
прочности изоляции линий и под
станций, а  также опыта эксплуа
тации линий для рекомендации 
наиболее целесообразных схем 
защиты электротехнических
установок от перенапряжений, 
снижения стоимости линий.

Н а  кафедре электрических ап
паратов проводится исследование 
и разработка выключателя по
стоянного тока высокого напря-

'З А  ГОДЫ социалистического строительства производство 
электрической энергии в Советском Союзе возросло в 

180 раз. Еще в 1946 году у нас производилось электроэнер
гии меньше, чем в Англии; в настоящее время наша страна 
получает от электростанций энергии больше, чем производит
ся ее сейчас в сумме в Англии, Франции и ФРГ.

В соответствии с Программой КПСС годовая выработка 
электроэнергии к концу первого десятилетия в Советском 
Союзе будет доведена до 900— 1000 млрд. квт час., а к кон
цу второго— до 2700— 3000 млрд. квт час. Это означает, что в 
1980 году наша родина станет в 9— 10 раз богаче электро
энергией, чем в 1960 году и у нас будет производиться при
мерно в полтора раза больше электроэнергии, чем в настоя
щее время вырабатывается на всем земном шаре.

За двадцатилетие в стране будет построено 640 мощных 
тепловых, гидравлических и теплофикационных электростан
ций.

З А М Е С Т И Т Е Л Ь  декана ГТФ 
по науке на общественных 

началах П. Л. Иванов рассказал  
о работах, проводимых на их фа
культете.

Основное направление этих р а 
бот. связано со строительством 
больших вы соконапорны х гидро
технических _ сооружений, таких, 
как  Н урекская , Тактагульская и 
Щ ербацкая  ГЭС; больш ая часть 
исследований посвящ ена им.

Исследуются, в частности, 
прочности устойчивости плотин, 
возводимых из местных материа
лов,, т. е. из местных суглинков 
и .местного камня. Уникальные 
сооруж ения потребовали от уче
ны х совершенно новых методов 
последования и создания новой 
аппаратуры .

Кафедра оснований и фунда
ментов института проводит боль
шую работу. Она создала новые 
приборы для испытания грунтов 
при больших давлениях, разраб о 
тала методы расчета по устойчи
вости этих сооружений во вре
мени.

Для Нурекской ГЭС
В том ж е направлении ведутся 

работы и  другими кафедрами ин
женерны х конструкций, строи
тельных материалов, строительной 
механики. Рассматриваются во
просы  строительства высоких 
плотин из бетона и железобетона. 
И зучаю тся вопросы  температур
ных напряжений в плотинах, что 
имеет особое значение для высо
ких арочны х плотин. Разработа
ны методы расчета по определе
нию температурных напряжений, 
особенно в тонкостенных плотинах 
и тонкостенных сооруж ениях. 
Изучаются методы учета ползуче
сти бетонов во времени, т. е. де
формации их в течение длитель
ного времени, и целый ряд других 
вопросов : Исследуется способ ра з 
реза плотин на блоки и т. п. , 

Кафедры гидравлического на
правления, в частности кафедра 
использования водной .энергии, 
исследуют гидравлику турбинных 
блоков тоже применительно к  вы

соконапорным ГЭС. Н а ГТФ созда
на крупная пиротехническая  ла
боратория; здесь созданы новые 
установки и проводятся работы 
для Красноярской , Оренбургской 
ГЭС и ряда других гидростанций.

В лаборатории инженерной 
гидрологии разрабаты ваются во
просы  размыва внешних бьефов. 
Кроме того, для южных районов 
страны исследуются вопросы  пе
ремещения насосов  и заполнения 
ими водохранилищ. Н а кафедре 
инженерной гидрологии проводят
ся работы по исследованию мут
ных потоков, наносов, разработаны  
мероприятия по возможности сбро
са  этих наносов, заполняющих 
водохранилища.

Разработана теория движения 
потоков большой мутности. Кроме 
того, в направлении гидравличе
ском продолжаются исследования 
общих вопросов гидравлики, це
лого комплекса сооружений, т. е. 
всего узла, что обычно пред

шествует началу проектирования 
этого гидротехнического сооруж е 
ния.. Сначала проводятся испы
тания н а  модели, а  потом уже в 
натуре. Такие исследования про
водятся для Нурекской плотины 
и для плотины реки Нарым.

Н а  кафедре сопротивления ма
териалов проводится весьма боль
шой комплекс исследований флан
цевых соединений валов больших 
турбин. Усилия в валах чрезвы
чайно велики. Работники этой ка
федры изучают возможность 
уменьшения диаметра этих валов 
и соединений их по сравнению с 
существующими. Разработан  метод 
расчета, позволяющий сэкономить 
значительный объем металла при 
создании подобных машин.

Значительная работа проводит
ся  для Саянской ГЭС. Опыты ве
дутся сейчас на модели по иссле
дованию перемычки первой очере
ди и влияние ее на режим 
реки. Результаты испытаний пе
редаются проектировщикам. В 
этой- работе участвует пять к а
федр.

жения. Завершение ее реш ит 
проблему присоединений к элек
тропередачам постоянного тока, 
что значительно расш ирит  об
ласть их применения.

В  настоящ ее время разрабаты 
ваются рабочие чертежи такого 
выключателя под руководством 
доцента кафедры Г. А. Кукекова. 
Испытания макета выключателя 
прошли успешно.

Кафедра теоретических основ 
электротехники исследует элек
трические параметры электротех
нических устройств предельных 
мощностей и токов.

Кафедра электрических сетей 
и систем проводит большую р а 
боту по исследованию и  р а зр а 
ботке автоматических регулято
ров для мощных турбо- и  гидро
генераторов и синхронны х ком
пенсаторов с  ионными и  полу
проводниковыми системами воз
буждения.

Кафедрой автоматики и теле
механики проводится работа по 
теме «Исследование динамики 
регулирования по углу энерго
систем» (докторская диссертация 
доц. Е . И . Ю ревича). Цель рабо
ты —  получить теоретические 
материалы для проектирования 
Единой энергетической системы 
СССР.

Проводится также серия хоз
договорных и госбюджетных р а 
бот по исследованию электромаг
нитных процессов в синхронных 
машинах с  массивными роторами 
на кафедре электрических машин.

И. А. Зайцев сообщил, что 
из 101  аспиранта все при
влечены к  научным исследова
ниям с  первых дней зачисления 
их в аспирантуру. Студентов мо
ж но было бы привлечь процен
тов 3 0 — 40, но нет возможно
сти, нет площадей и материаль
ной базы. Он сказал  также, что 
введение энергетического корпуса 
в ЛПИ значительно бы расш ири
ло фронт научны х работ.

СВЕРХМОЩНЫЕ

ТУРБИНЫ
П  ОЦЕНТ кафедры гидроаэро-

^  динамики 0 . Н . Бушмарии 
остановился н а  исследовании 
гидравлических турбин. Он ска
зал, что исследования проводятся 
давно, с использованием воздуха. 
Работы ведутся в содружестве с 
Металлическим заводом им. 
X X II  съезда КПСС.

В настоящее время исследуется 
проточная часть гидравлической 
турбины горизонтального типа. 
Перед кафедрой была поставлена 
задача' сконструировать направ
ляющий аппарат, создающий пе
ред колесом турбины потенциаль
ный поток. Такой направляющий 
аппарат был рассчитан испытан 
и получился удачным. Вторая  за 
дача —  это исследование пульса
ции давления в проточной части 
турбины. В опрос этот важный, но 
он разработан очень плохо, по
этому кафедра, приступивш ая не
давно к этим исследованиям, 
встречает на первых порах ряд 
трудностей.
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БОЛЬШОЙ ЭНЕРГЕТИКЕ
Чтобы достигнуть намеченного Программой КПСС уровня 

производства электроэнергии, необходимо из года в год не 
тольно наращивать мощности электростанций, но и увеличи
вать темпы производства. В 1960 году мощность электростан
ций достигла 66,7 млн. квт, т. е. за период с 1951 по 1960 
год в среднем она возрастала ежегодно несколько больше чем 
на 4,7 млн. квт.

В/течение первой половины перспективного периода мощ
ность электростанций должна быть доведена до 190— 220 
млн. нвт, т. е. темп ввода новых мощностей в этот период 
будет в 2,5— 3 с лишним раза большим, чем в предшествую
щее десятилетие. К 1980 году мощность электростанций до
стигнет 540— 600 млн. квт, т. е. за двадцатилетие мощность 
их возрастет по сравнению с мощностью в 1960 году прибли
зительно в 8— 9 раз. Вступит в строй столько станций, что 
их общая мощность будет не менее мощности 250 таких гид
роэлектростанций, как Волжская станция им. В. И. Ленина 
или свыше 1000 таких, как Днепровская гидроэлектростан
ция.
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Э коном ия— 600 тысяч рублей

РАБОТЫ ВНЕДРЕНЫ
2  А ВЕД УЮ Щ И Й  кафед р о й  

электрических станций 
п роф е ссор  С. В . У сов  рассказал , 
что их кафедра занимается мно
гими вопросами соверш енствова
ния и развития электрических 
станций, и систем управления. 
Главными работами и главными 
направлениями являются работы 
по 'Созданию автоматических уст
ройств для управления режима
ми электрических станций как 
отдельно работающ их, так и в 
системе.

Сейчас, сказал  п роф ессор , про

водится укрупнение систем, к о

торое  заверш ится созданием за 

тем  Единой энергетической систе

мы Советского Союза.

Управление режимами отдель

ны х энергетических систем все 

время усложняется и  становится 

не под силу диспетчерам, т. е. 

лицам, которые сидят в диспет

черских пунктах. Поэтому постав

лена задача автоматизировать эти 

процессы . Кафедра реш ает ее 

д о  двум направлениям:

1. Автоматизация регулирова

ния частоты и активной мощ но

сти и  распределения наивыгод

нейшей нагрузки между отдель

ными станциями и агрегатами.

2 . Автоматизация процессов 

регулирования напряж ения в ч а 

сти активных нагрузок.

По второму направлению сде

лано больше, потому что кафедра 
занимается этим уж е двенадцать 
лет, разработаны  конструктивные 
схемы и теоретические основы 
этого дела. Создано два устрой
ства (А Н РА Н ). Одно для теп
ловых станций, другое —  для 
гидроэлектрических станций. П ер
вое действует между двумя пунк
тами У рал а и служит для уп рав 
ления 2 4  станциями. Оно успеш 
но действует. Инженеры  кафедры 
следят за  его работой.

Второе устройство создано для 

гидростанций Алтая и проходит 

пусковой период.

Сейчас кафедра вступила в 

контакт с  Киевэнерго и будет 

создавать устройство, предназна

ченное для обслуживания многих 

станций с  большим числом ТЭЦ.

Н а кафедре работают все пре

подаватели и аспиранты , привле

кается большое число студентов 

не только через дипломные р а 

боты.

С. В . У сов  указал  также на 

ряд недостатков по линии финан

сирования и нехватку площадей. 

Устранение недостатков придаст 

научной работе еще больший ра з 

мах. Он вы сказался и об энерго

корпусе , который, по его мнению, 

сыграл бы очень большую роль 

для научны х исследований вЛ П И  

буквально во всей второй поло

вине X X  века.

З А С Л У Ж Е Н Н Ы Й  деятель н а 
уки и техники РС Ф С Р  про

ф ессор М. Д. Каменский в своем 
выступлении дополнил сообщения 
И. А . Зайцева. Он сказал , что 
все эти научно-исследовательские 
разработки связаны  с  той боль
шой проблемой, которая назы 
вается большой энергетикой.

К числу таких работ он отнес 
исследование переходных реж и 
мов гидрогенераторов на 500  ме- 
говатт и  решение тех задач, к о
торые возникают в связи с этим, 
в частности вопросы  влияний но
минальных параметров генерато
ров  и характеристики ионного 
возбуждения их н а  надежность 
параллельной работы станций в 
системе.

Анализируются процессы  при 
асинхронны х реж им ах гидро
станций, разрабаты ваю тся реко
мендации для работы в соответ
ствующей системе и  в соответ

ствующей системе автоматики. 
Исследуется устойчивость н ор
мальной работы единой вы соко
вольтной сети в системе Сибири 
и др. Эти работы осуществляют
с я  на основании договоров с  ди
рекцией ныне строящейся К рас
ноярской ГЭС. Работа по выбору 
параметров генератора дала за 
воду «Электросила» основания 
признать целесообразность вы
бранных систем возбуждения и 
позволила тем самым получить 
экономию более 600  тыс. рублей 
в новы х деньгах.

Интересные работы ведутся и 
по тепловым станциям с  мощно
стью турбин 2 0 0  и 30 0  тыс. квт. 
Выполняются также некоторые 
исследования по договору с Ги
дропроектом. Часть работ выпол
няется совместно с  кафедрой 
ТВН, например работа по пере
напряжениям . П роводятся иссле
довательские работы по Вшной-

ской и  Боткинской ГЭС. В се  пе
речисленные исследования связа 
ны с  проблемой строительства 
гидро- и тепловых станций.

Кроме того, сказал  п роф ессор , 
мы занимаемся изучением реж и 
мов работы  мощных систем свя
зи. Кафедрой установлено твор
ческое содружество с  кабельной 
и высоковольтной сетыо «Леи- 
энерго».

М. Д. Каменский отметил, что 
студенты к  научным исследова
ниям привлекаются еще недоста
точно, главной рабочей силой яв 
ляются аспиранты , которые и 
выполняют все исследования. 
П роф ессор указал  также н а  не
хватку штата вспомогательного 
персонала и  недостаточное фи
нансирование научно-исследова
тельских работ. Он коснулся 
также воспитания будущих ин
ж енеров и  ответил па заданные 
ему вопросы .

...и для Саянской ГЭС
□ □

Научные работы кафедры гидротехнических 
сооружений и кафедры использования водной энергии

Этапами выполнения намеченного плана являются пуск 
в сентябре 1961 года Волжской ГЭС имени XXII съезда КПСС 
мощностью 2530 тыс. квт, годовая выработка электроэнергии 
которой в 5,5 раза больше выработки всех электростанций 
царской России и больше выработки всех электростанций по 
плану ГОЭЛРО.

К 1980  ̂ году будет сооружено около восьми миллионов 
электросетей и линий передачи низкого, среднего, высокого 
и сверхвысокого напряжения.

Мощность отдельных электростанций возрастет до 5— 6 
миллионов киловатт, а некоторых агрегатов —  до одного мил
лиона киловатт.

Студенты активно привлекаются
П  ОЦЕНТ А. П. Селиванов с 

^  гидротехнического факуль
тета дополнил выступление до
цента П. Л. Иванова, сказав , что 
студенты и аспиранты принима
ют на факультете самое широкое

участие в научно-исследователь

ских работах. Он назвал ряд тем, 

имеющих практическое значение, 

которые были выполнены дипло
мантами.

1 /А Ф Е Д Р А  гидротехнических 
сооружений и кафедра и с

пользования водной энергии ги
дротехнического факультета ЛИИ 
выпускают ежегодно три  группы 
инженеров, большая часть кото
ры х направляется н а  работу в 
систему Комитета по энергетике 
и  электрификации СССР.

Группы эти специализирован
ные: одна —  по использованию 
водной энергии, другая —  по 
прочности и устойчивости гидро
сооружений, третья —  по гидро
сооруж ениям  вообще, более ши
рокого профиля. Молодые специа
листы направляются как  на 
строительство крупных гидроуз
лов, включающих электрические 
станции, так и в ведущие про
ектные и научно-исследователь
ские организации Комитета 
(Гидропроект, ВН И И Г и др.) и на 
эксплуатацию ГЭС.

Коллективы обеих кафедр сов
местно с  активом студенческого 
научного общества ГТФ выполня
ют ряд научно-исследовательских 
работ энергетического профиля, в 
том числе по договорам с  орга
низациями .Комитета, используя 
для этой цели новую гидротех
ническую  лабораторию , построен
ную силами кафедр и находя
щ ую ся в их совместной эксплуа
тации.

В  число объектов наиболее ин

тересных исследований входит 

строящ аяся  крупнейшая в мире 

К расн оярская  ГЭС мощностью 

6 млн. - квт, для которой иссле

дуются на модели работа турбин

ного блока и режим  водоподво

дящего тракта, состоящ его из 

двух трубопроводов, объединяе

мых перед спиральной камерой. 

Т ак ая  конструкция водоводов 

свойственна турбинам исключи

тельно большой мощности (5 0 0  
тыс. квт) и исследуется впервые.

Для проектируемой Саянской 
ГЭС на Енисее, мощностью так

же 6 млн. квт, изготовляется 
вы соконапорная модель водопод
водящего тракта и турбины со 
спиральной камерой с двумя 
входами («двухподводная спи
рал ь »), также являющейся но
винкой, позволяющей еще боль
ше увеличить единичную мощ
ность турбин и соответственно 
уменьшить их число н а  гидро
станции. Для той ж е Саянской 
ГЭС н а модели гидроузла иссле
дуются режимы реки н а  различ
ных этапах строительства, что 
позволяет найти наиболее эконо
мичные реш ения по компоновке 
узла и конструкции перемычек, 
недоступные для теоретического 
расчета ввиду сложности гидрав
лических явлений.

Новыми в отечественном ги

дростроительстве являются гори 

зонтальные капсульные агрегаты, 

обладающие большей мощностью 

и более высоким коэффициентом 

полезного действия и  удобно ком

понующ иеся в составе низкона

порны х водосливных ГЭС. Такие 

агрегаты устанавливаются на Ч е 

реповецкой ГЭС (Волго-Балтий- 

ский водный путь), и их иссле

дованию на модели, включая 

одновременную работу водосли

вов, посвящ ена еще одна работа 
лаборатории. Н а модели ж е все
го Череповецкого гидроузла был 
исследован один из ответствен
ных этапов строительства —  пе
рекрытие реки Ш ексны , причем 
найдена возможность выполнить 
его пионерным способом , без по
стройки моста.

Все Договорные научные рабо
ты выполняются кафедрами и ла
бораторией в творческом содру
жестве с проектировщиками и с
следуемых гидроузлов.

Профессор, доктор техниче
ских наук Д. С. ЩАВЕЛЕВ, 
профессор А. Л. МОЖЕВИ- 
ТИНОВ

В третьем году семилетки 
началось строительство круп
нейший Нурекской гидроэлек
тростанции в Таджикской 
ССР на Вахше, которая по 
мощности будет больше Волж
ской ГЭС им. XX II съезда 
КПСС. Ее девять турбин 
мощностью по 310 тыс. квт 
каждая будут вырабатывать 
около 12 млрд. квт-часов в 
год, т. е. будут производить 
электроэнергии больше, чем 
все вместе взятые электро
станции Турции, Пакистана, 
Ирана и ряда других стран 
Азии.

В день открытия XX II съез
да КПСС был смонтирован 
первый агрегат Братской ГЭС 
на Ангаре. Сейчас на этой 
гидроэлектрической станции 
уже работает десять крупней- 

■ ших в мире агрегатов мощ
ностью по 225 тысяч квт каж
дый. При полном вводе всех 
20 агрегатов Братская ГЭС 
будет ежегодно давать 22 
млрд. квт-часов электроэнер
гии, т. е. она одна будет да
вать в 11 раз больше, чем все 
электростанции царской Рос
сии.

Полным ходом идет строи
тельство первенца Енисейского 
каскада —  Красноярской ГЭС 
мощностью 6 млн. квт, кото
рая будет самой мощной и са
мой экономичной станцией ми
ра: ежегодно она будет выра
батывать столько электроэнер
гии, сколько сейчас ее выра
батывают Бельгия, Финлян
дия и Дания, вместе взятые.

Закончена разработка схе
матического проекта Нижнеоб
ской ГЭС, мощность 28 гид
роагрегатов которой будет 
7420 тысяч квт. Этот си
бирский гигант будет выраба
тывать в год 35,5 млрд. 
квт-часов, т. е. почти столь
ко, сколько сейчас дают все 
волжские, днепровские и кам
ские гидроэлектростанции.

Вершиной отечественного и 
мирового гидроэнергострои
тельства будет Нижне-ленская 
ГЭС мощностью в 20 млн. 
квт с ежегодной выработкой 
более 100 млрд. • квт-часов 
электроэнергии, т. е. с такой 
выработкой, которая выше 
всего производства электро
энергии в Советском Союзе в 
1950 г.



4 ПОЛИТЕХНИК

ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ ПРАКТИКА 

СТУДЕНТОВ
С 10 июня начинается пред

дипломная практика у студен
тов V к у рса  гидротехническо
го, электромеханического, 
энергомашиностроитель н о  г о ,  
механико - машиностроитель
ного и  физико-металлургиче
ского факультетов.

Студенты гидротехническо
го факультета едут на круп
ные стройки страны, такие, 
как  К расноярская , Киевская, 
Саратовская , Б ратская  ГЭС. 
Студенты - металлурги будут 
проходить практику на метал
лургических заводах: Магнито
горском металлургическом 
комбинате, заводе «Запорож - 
сталь», Череповецком метал
лургическом заводе и других.

Студенты механико-маши
ностроительного и энергомаши
ностроительного факультетов 
пройдут практику на таких 
заводах-гигантах г. Ленин
града, как  Кировский, Метал
лический им. X X II  съезда 
КПСС, Невский маш инострои
тельный завод им. Ленина, 
«Русский  дизель» и другие.

Студенты-электрики направ
ляются для прохождения прак 
тики н а  электромеханические 
заводы «Электросила» им. Ки
рова, «Электроаппарат», «Сев- 
кабель», Московский завод 
«Динамо».

Все студенты, уходя на 
практику, имеют темы диплом
ных проектов, предложенные 
заводами, и во время прохож 
дения практики собирают ма
териалы для выполнения про
ектов.

Студенты IV  к у р са  в этом 
году практиковаться не будут, 
так как  с мая 1 9 64  года по 
февраль 1 9 65  года они идут 
на длительную стажировку, 
на штатные инженерно-техни
ческие должности.

Студенты I I I  к у рса  всех фа
культетов будут направляться 
на  практику с  7 июля по 4 
августа с. г. на предприятия, 
соответствующие профилю и з
бранной специальности.

Н. КРАСНИКОВА, 
зав. производственной прак
тикой

Только на иностранном языке
о

ОПЫТНЫЙ ПЕДАГОГ
И С П О Л Н И Л О С Ь  60 лет со дня ся  с  работниками промышленно- ной наградой и двумя почетными 

рождения и  40  лет произ- сти, часто выступая с  лекциями грамотами ЛПИ. 
водственной и педагогической в Доме научно-технической про- п  г
деятельности старейшего препо- паганды, на заводах, в эконо- пожелаем нашему юоиляру хо- 
давателя инженерно-экономиче- мических школах и на семинарах. р ош е го  3Д °Р °в ь я  и  дальнейших 
ского факультета Михаила Кон- М. К. Коровко активно участ- у с п е х о в  в  Р а б о т е , 

стантиновича Коровко. вовал в восстановлении нормаль- Коллектив кафедры эконо-
Трудовую деятельность М. К. ной ж изни института после вой- мики и организации маши- 

Коровко начал с  16 лет. С 1 9 41  ны. Его долголетняя безупречная ностроительного произвол- 
года, после окончания аспиранту- работа отмечена правительствен- ства 
ры, М. К. Коровко работал на .
кафедре экономики и организа
ции машиностроительного произ
водства нашего института. Мно- т-* ж-'ч ж-ч г р  ж у  -жт -тх-гтг т т г  д  ц  
го труда он вложил в подготовку 15 1  V-/ 1 Ул. Л .  У  Г  хл. Улл. /Л . ХТ  
молодых инженеров-экономистов и
инженеров - энергомашинострои- Р  КОНЦЕ семестра подводятся ный вокзал, созданный в самом 
телей. В  течение многих лет итоги учебной, спортивной современном стиле с  удачным со- 
М. К. Коровко преподает на ин- и культмассовой работы на фа- четанием бетона, стекла и стали, 
женерно-экономическом факуль- культетах. Отстающих критикуют, Мы побывали также на Риж- 
тете, читает к у рс  экономики и победителей награждают. Группа ском взморье —  одном из луч- 
организации машиностроительной комсомольских активистов инсти- ших пляжей Латвии, 
промышленности на энергомаши- тута была, например, премирова- В  нашей труппе имелись и та- 
ностроительном факультете. Много н а  двухдневной поездкой в Ригу, кие туристы, которые не столь- 
времени и сил он отдает и воспи- р ига встретила н ас дождем. ко восторгались красотой Риги, 
тательной работе со студентами. Риж ане по этому поводу шутили: сколько занимались деловыми 

М. К. Коровко имеет печатные «Это ленинградцы привезли с соображениями. Это прежде всего 
работы по экономике производ- собой плохую погоду». Но вскоре относится к двум членам СТК, ко- 
ства и бухгалтерскому учету. ТУЧИ рассеялись и  свежевымытая торые использовали свое пребы- 
Своим богатым производственным Рига предстала перед нами во вание^ в Риге для установления 
опытом и познаниями в области всей своей красе . Рижские поли- связей с танцевальным коллекти- 
конкретной экономики и  бухгал- техники любезно согласились вом Риж ского политехнического 
терского учета он охотно делит- быть нашими гидами и  не без института. 1лены СТК собрали

гордости показали нам свой го- немало полезной информации о 
род, многое рассказал и  о нем. постановке обучения танцу в Ри- 
Прежде всего мы осмотрели ста- ге и достигли предварительной 
рую  Ригу; прошлись по узким договоренности об организации 
средневековым улочкам, послуша- танцевального конкурса  ЛП И—  
ли орган  в Домском соборе , позна- Р ^И .

(КОНЧИЛИСЬ занятия. Опу- шение, способность быстро най- душно присудили ему высшие комились с  другими достоприме- П рощ аясь  с  гостеприимной Ри- 
стели аудитории. Лишь в ти нужное вы ражение. баллы за  все три его ответа, чательностями. гой, мы лишний ра з  убедились в

конце коридора —  ш умная груп- Первую  премию —  путевку в Премиями были отмечены так ж е  Впечатление о Риге не может том> чт0 подобные поездки очень 
па студентов. ^ Олышится ожив- южный дом отдыха —  завоевал  ответы студентов Ефремова быть полным без осмотра новых полезны и  интересны не только 
ленная английская и немецкая студент группы 2 4 2 /3  тов. Ов- (156-я группа), Огернзат (125-я кварталов. Рига привлекательна с познавательной точки зрения, 
речь, ото соорались участники дин. Рассказанный им эпизод из гр .), Решетовой (340- я  гр .), тем, что в ней сочетаются черты но и для обобщения опыта культ- 
конкурса, который был недавно своей ж изни был передан н а Валынер (244-я гр.), Селезнева средневековой готики и  современ- массовой работы, 
проведен н а  кафедре иностранны х прекрасном  немецком языке, от- (193-я гр .). Положительными ной архитектуры . Нам особенно А. ВАСИЛЬЕВ, Л. ИВАНОВ,

_ _  - личался тонким юмором, был ин- признаны ответы тт. Винтрой понравился новый железнодорож-
«М ож еш ь ли ты ооъясниться тересен по содержанию. Тов. Ов- (гр. 2 2 6 /1 ) , Ильенко (112-я гр.), 

н а  иностранном язы ке?» —  та-д ин  свободно ориентировался в Плавинской (112-я гр .), Голуб'е- 
кои вопрос был поставлен перед беседе с членами ж ю ри  и очень ва (126-я гр .). 
студентами нашего института, бегло отвечал н а  вопросы . ™ тт
Очень хотелось бы, чтобы н а  не- Ж иво и убедительно рассказал  к он к урс  окончен. Члены ж ю ри

студенты

го многие смогли ответить п ол о-  о своем путешествии н а  льдине с УДов л е т в о р е н и е м  прослушали 
жительно. Ведь так трудно пред- во время ледохода студент груп- ряд интересных содержательны* 
ставить себе хорош его специали- пы 3 2 1 /2  Комиссарчик, а сту- 0тв!ет0в и  У б е д и л и сь , что беседа 
ста, не владеющего ни одним и з  дентка группы 284-а М ариМ яги на иностранном я з ы к е  вполне до- 
иностранных языков. красочно описала Таллинский ступна студенту нашего инсти-

Интерес к  изучению  иностран- праздник песни, в котором она тута' Хочется пожелать больших 
!х языков в  нашем институте сама принимала участие. успехов в изучении язы ка и на-НЫХ ----  _ ---- ----- ы — к/иша и|/1ишш|ша л ~1и\*1ХкЬ. ?

повышается с каждым годом. Все Первую премию по английеко- деяться’ что в конкурсе будуще- 
большее внимание обращ ается на му язы ку —  абонемент в театр го года ПРИМУТ участие многие 
активное изучение язы ка н а  оперы и  балета им. К ирова —  " " " ,,отт,пт'л тттт'”” 
групповых занятиях, большой по- получил студент группы 4 3 4 /1  
пулярностыо пользуются орга- тов. Нейман. Члены ж ю ри  едино- 
низованные при кафедре курсы  
иностранны х язы ков. Много ст у - г'

Внимание!
Всех студентов, членов 

общества по распростране
нию политических и  науч 
ных знаний, желающ их при
нять участие в составе агит
бригады, уезжающей на лет
ние месяцы на целину в Кок- 
четавскую область, просим зай

ти в комитет ВЛКСМ институ
та и 'ознакомиться с деталями 
поездки.

З а  справками обращ аться 

с 7 по 12 июня, с 14 до 16 

часов.

ЦЕЛИННЫЙ ШТАБ

студенты нашего института.

К. ВОЛКОВА, Г. БОГДАНОВА,
преподаватели УГОЛОК СТУДЕНЧЕСКОГО ЮМОРА

дентов занимается самостоятель
но. Они ш ироко используют р а 
дио, магнитофонную запись в ла
боратории кафедры.

В  связи с этим проведение 
к онкурса  н а  лучшее владение 
разговорным языком представля
ет значительный интерес.

Каждый участник к онкурса  
должен был рассказать случай из 
своей ж изни, прочесть и  пере
дать содерясание незнакомого тек
ста, вести беседу с  членами ж ю 
ри . Общее одобрение членов ко
миссии заслужили ответы сту- \ 
дента группы 5 4 2 /3  тов. Нови
кова, участвовавш его в конкурсе 
по немецкому и  английскому 
языкам, которыми он владеет по
чти одинаково хорош о. Интерес
но, что немецкий язык он изу 
чал в школе и в институте, все
гда относился добросовестно к 
занятиям, и  его хороший ответ \ 
был вполне закономерным.

Английским языком он начал  ( 
заниматься самостоятельно лишь 0 
три года назад. Он прочел много ( 
английских книг, слушает радио, 4 
старается воспользоваться вся- \ 
ким удобным случаем для прак- 0 
тики. И  результат не замедлил 0 
сказаться. У него хорош ее, слег- I 
к а  американизированное произно- I

Назло календарным 

законам весны, 

Свои законы сессия 

строчит< 

И  вот наступили 

« черные дни», 

«гЧерные дни»

и белые ночи.

. ___- Х .С .& 2 Л 1

' и

Без слов...

Когда экзамен на носу,
Уж  нам не удивительно:
Студент «хвостист» идет к врачу 
З а  справкою спасительной.

Текст Б. ПЕ  ЧА Т Н И  КО В  А 
Рисунки Т. ЗА В  А РИ Н  ОН.
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